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實習手札 
我在友種的那些日子 
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 前情提要 

               在訊問前一個實習單位因時機不對而錯過的情況下，剛好在環教所網

頁上看到環境友善種子有限公司(以下稱友種)開放實習名額便趕緊嘗試報看

看。當知道被錄取一方面鬆了一口氣， 另一方面因為知道在友種上班的幾乎

都是師大環教所的學長姐 (在這之前跟喜青學長也甚少互動，與書子學姊則是

2012 年環境教育研討會上聽過友種申請場所認證的歷程) 內心不由得緊張起

來。一切回想起來很感謝友種給我實習的機會，讓暑假過得如此充實！以下

實習手札的內容將分成四個部分： 

 

 工作項目 

1. 活動中的機動人員(如青鳥團活動紀錄、錄影、攝影等)。 

2. 幫忙設計和製作教材(如水滴的旅程之印章、北極熊的來信、猜猜我

是水、教案比賽之海報等)。 

3. 採購教材(如 Youth Camp 需要的)。 

4. 資料的彙整(如青鳥團的問卷 key in、陽明山國家公園之專家訪談、

所需期刊整理等)。 

• 工作項目

• 實習周記和心得

• 對自己環教生涯的啟示

• 對友種的建議
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 工作中的學習和心得 

第一周(24/06~28/06) 

        第一天正式上班，剛坐下督導就問我：“明天要到台南出差喔，你知道

嗎？”當下會覺得很驚訝但是在督導解釋之後，一來我知道友種原來有接台

江國家公園的案子，二來這個暑假原本就需要執行很多活動，就台江國家公

園就有青鳥團、海人營、小小解說員培訓等等的。書子學姊之前就有問我對

環境教育哪個部分有興趣，她也希望我能在友種實習的同時也結合自身研究

相關有興趣的，意料之外地感受的到友種相當重視來實習的事情，而不像一

般外傳實習就是去打雜令人沮喪的局面。 

       整理了實習第一次出差的活動： 

1. 活動名稱：台江青鳥－國家公園青年 工作坊 

2. 舉辦日期：27/06~29/06  

3. 內容：以大學生（含研究生）學生為對象的志工培力營，參加的學員

經過這三天的訓練以後，符合資格者可以擔任台江國家公園計畫年

度內四個活動的工作人員。 

4. 我的工作：錄影和機動人員。 

5. 感想：台江國家公園成立至今才三年，永續經營環境不是一代人的

事，因此這個活動讓我感受培育在地青年的環境敏感、覺知和知識

的必要性，最終希望大家都能自發的保護台江溼地。 

6. 印象最深的事：淨灘活動小關的前導到學員抵達沙洲後看到遍地的垃

圾，因為時間不足淨灘只有來回進行 2 次，許多學員都問我可不可

以再撿一些可不可以再給他們一些時間⋯海廢的分類來自 ICC 分類

法，數據會說話，學員也因此驚呼連連一直提問為甚麼會這樣?我突

然很羨慕學員們有機會接觸環境行動，人製造垃圾和不負責任丟棄

造成海洋的汙染，如果不是親眼看見不是親手碰過我們認為事情永

遠與自己無關。 
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7. 建議：第二天帶學員到戶外的行程，因為司機不會路花了很多寶貴的

時間在問路上，有點可惜但是也是一種學習，下一次我們自己最好

手上就有地圖或事先把地圖給司機請他確認路線。而這時候或許我

們也可以機動地進行一些活動，與學員互動的問答交流，或是介紹

下一個地點的特色等等。把握機會教育也是很重要的學習歷程！ 

8. 活動照： 

駐台江國家公園環境教育教師－小關

(右)、小強(中)以及我(左)。 

台江國家公園管理處呂登袁處長致

歡迎詞。 

進行小組活動。  小強帶活動。 

淨灘活動前導  六孔碼頭遊憩區 
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學員積極投入淨灘活動中。  養蚵現場。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

整理和統計淨灘後垃圾，大家來張大合照 

 

第二周(01/07~05/07) 

        結束了台江的活動，開始感受到喜青學長說過的環境教育執行活動中非

常需要的--體力，感覺好像回到上班族作息，周末其中重要的事情之一就是休

息。上班的時候被督導問我是否喜歡這麼頻密的出差，我說可以啊。後來才

發現，幾乎每個禮拜都需要出差。如何有效率的完成每一件事，尤其

是事情卡在一起而且都有時限，這是我目前感到挑戰的部分。 

        這周也被交派比較重大的使命，就是設計[小水滴的旅程]的印

章。話說我沒聽過這個活動，好在需要圖案都是基本的大自然組

合，就決定上網找靈感唄！搜尋、試畫、簡化、修改就這麼過了一

天，很高興得到大家的認同而順利產出。 
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         禮拜五半天的陽明山志工年會中看到有些志工在活動進行時奮

力地做筆記，還拿起教具仔細端詳研究，不禁思索，即使大家都在

做環境教育，但大家的所需所求依然是不一樣啊！這周大家也忙著

陽明山國家公園的期中報告，我能做的不多，於是拜託自己一定要

做好手上的事情。右圖附上的就是報告書裡的教案徵選活動的海

報。雖然我無法深入陽明山國家公園的案子，但可以想像承擔首

都圈國家公園的案子壓力一定非常大。我也開始有感覺友種接了

這麼多國家公園的案子是否會力不從心，對友種是健康的嗎？ 

 

第三周(08/07~12/07) 

        這周大家幾乎都出差去了，留下我幫忙小魏陽明山國家公園的案子，另

外還要購買教材，因為書子他們需要出差到大陸，我必須做出教材的進階版

同時讓它們更耐用，加上友種的 logo 看起來就更專業。 

    

 

 

 

 

 

 

 

 

 

(從上排起：金字塔、北極熊的來信、猜猜我是谁； 

下：小水滴的旅程與立牌。) 
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第四周(15/07~19/07) 

         書子美惠學姊和喜青學長從大陸回來，但是他們回到公司放下教材，就

準備往南部出差，真的非常辛苦！我腦海浮現第一周台南出差回來補眠補了

好多個小時的自己⋯⋯ 

     開始籌備壽山國家公園的活動，協助跟廠商溝通和製作紅布條。陽明山

研究報告的文獻參考之整理，還有跟小魏前往專訪專家學者。有王鑫老師等

人提供的意見和想法，希望可以順利做好報告書⋯回到公司跟小魏聊的過程

中得知陽明山國家公園需要我們附上的資料其實早期都有做過，只是這一我

們做為新的執行單位也需要作屬於我們整理的資料，雖然無奈但確實只能咬

緊牙根把它做到最好。我想以書子美惠學姊的個性，她們會把不好的轉換成

友種茁壯的養分吧！這也是我感受到她們的人格魅力之一。 

 

第五周(22/07~26/07) 

        竟然來到實習的最後一周了！這次遠到高雄的壽山國家公園，原來以前

滿是獼猴的柴山，現在也晉升為國家公園了！高雄的夥伴小米是耿直豪爽的

女生，對國小的小頑童的心理和個性拿捏精準甚麼時候要嚴格甚麼時候可以

搞笑都收放自如，深得小朋友的心讓我好佩服啊。 

        整理了最後一次出差的活動： 

1. 名稱：這夏猴有趣 

2. 舉辦日期：24/7－26/7 

3. 內容：以國小學生(清寒)為對象的營隊，主要希望透過兩天的活動

以後，對壽山國家自然公園以及生活在壽山最主要的物種-獼猴有

更深入的了解和認識。 

4. 我的工作：攝影+協助總務事項 

5. 感想：自己非常喜歡這次的活動，小米上課生動講解結合義守大

學生外向活潑的表演，小朋友對獼猴的認識可以深入淺出，在待

他們到山上觀察獼猴的過程確實感受到小朋友真的把獼猴的一些
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習性和人類如何與之面對和相處都放在心上，對我來說環境教育

並不是單靠一次的活動或講座就能完成，但是今天至少把種子植

入小朋友的心裡，這何嘗不是我們的願望? 

6. 印象最深刻：小朋友非常主動地訪談在步道遇見的居民，大人們

看到這麼認真的小小記者當然都樂意接受。另外就是機會教育另

一個例子，第一天已經發現很多浪費的食物，我猜測一來小朋友

挑食，二來不合口味或是食量原本就沒有很大。但是晚餐在椅子

下發現一個只把雞腿吃掉然後原封不動的藏起來，經過小米當晚

的分析，以及我們決定請食量小的小朋友找其他人合吃一個便

當，往後兩天請隊輔統計每次的便當數，廚餘減量大成功(欣慰)！

7. 建議：很多活動都在戶外進行，所以雨備的部分還是需要注意把

它也列入沙推。義守大學的學生的這次任務單純了一點，還是會

希望他們可以在環境教育課程上有更多的投入，在跟一般大學的

營隊有所區隔外也藉機會培育他們成為環境教育的種子。 

8. 活動照： 

營員觀察獼猴的毛髮。 這裡則是觀察獼猴的糞便⋯ 

護送小朋友到這裡，他們上了渡輪後

還呼叫我跟我揮手說拜拜~ 

壽山擁有美麗的景色，這裡看的高雄

市也一覽無遺！ 
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 對自己環教生涯的啟示 

           在友種實習其實就是工作，環境教育其實也是一種職業、專業。我

覺得專業就是「態度」。當擁有了正確的態度，加上認真的學習，並虛心地

與職場的前輩學習，才能證明自己的實力，同時看到自己的成長與進步。 

           在環境教育的前線超乎我想像的忙碌。這種工作狀態裡磨練自己的

抗壓能力就顯得很重要 (友種的大家真的太厲害了) ！  

       實習要調整心態，五周本來就不可能做甚麼了不起的事或接一個案子，

但可以藉此了解若加入環境教育的領域，自己的生活會是如何，親自接觸此

行的相關人事物，比起接手案子，這更是實習的內涵。實習的日子雖然疲憊

但非常充實，認識自己的不足與發現自己喜歡和感興趣的事物，對迷惘的未

來也有了新的想法。  

 

 對友種的建議 

                   我向來系統思考就很弱，實習這段時間沒有為友種提供有建設性的

意見或想法其實感到抱歉。北到南的友種夥伴加起來不到十五/二十人，手上

卻有四個國家公園的案子，這還沒加其他環境教育場域，真的是用盡生命來

做環境教育，很欽佩也有點擔心。雖然我是外國人，但對這裡政府公部門的

呆板略有所聞，也在這段期間觀察到，因應委託一方有理無理的要求都必須

全力達到，也花許多精力時間而對環境教育實質的推展幫助不多。友種是很

年輕的公司，而也因為年輕所以需要困難和屏障讓友種更強壯，那就換個方

式，尋找“有種”的夥伴為友種增能吧！ 

         就小人我的觀察，台北友種是主要戰力在幾位學長姊身上，三位無論帶

活動、帶課程、幕後的策畫都具有深厚功力，但培育新人似乎也是很急迫的

事情，藉此也可以減輕學長姊的重擔，環境教育的種子也可以生生不息。最

後，我要感謝友種讓我來實習和吵鬧打擾，祝福大家身體健康！ 

以上是我的實習報告，感謝您的閱讀 


